

LA IDEA

S. D.

SEMENARIO REPUBLICANO

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador, pero la política, literaria ó de redacción, se dirigirá al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán publiquense ó no.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.
 Provincias, id..... 1,50 »
 Número suelto..... 0,10 »
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

Administración.

Reiteramos á nuestros subscriptores el ruego, varias veces repetido, de que procuren ponerse al corriente en sus abonos, durante el presente mes.

RELACIÓN nominal de los que no están conformes con la erección de una estatua á Don Alfonso XII y desean contribuir con 10 céntimos como maximum, para una obra benéfica:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.....	18	00
Miguel Rodríguez.....	>	10
Antonio Lago.....	>	10
Luis Laynez.....	>	10
Felipe Santa María.....	>	10
Jaime Garcia Gamero.....	>	10
Pablo Ortega.....	>	10
Ricardo Moreno de la Morena.....	>	10
Pedro Santos López.....	>	10
Pedro Morante.....	>	10
J. M., un buen republicano.....	>	10
Ignacio Puebla.....	>	10
Andrés Aguado.....	>	10
Julián Casado.....	>	10
Joaquín Couto.....	>	10
Manuel Aceña.....	>	10
Francisco Aceña.....	>	10
Telesforo Cortecero.....	>	10
Rito Galán.....	>	10
Pascual Rodríguez.....	>	10
Juan Guardia.....	>	10
TOTAL.....	20	00

(Se continuará.)

EL 19 DE SEPTIEMBRE

Fecha memorable es ésta para todo buen republicano. Los que consideramos detentada la soberanía popular y la voluntad de la nación por el acto de fuerza ilegalmente realizado en Sagunto contra el estado de derecho más perfecto que España se había dado en el siglo anterior, hemos de recordar con veneración el 19 de Septiembre.

En tal día, y representando el disgusto y las iras mal contenidas de todo un pueblo, salió á las calles de Madrid para restaurar (y esta palabra sí que es legítima), la forma republicana, un grupo numeroso de hombres dignos, valientes y honrados.

Traiciones, desaciertos ó falta de tacto para reconocer que los movimientos revolucionarios deben hacerse siempre consonando la voz del pueblo con la del ejército, originaron el fracaso.

Lo que encerraba y suponía aquella manifestación armada, de tantos espíritus bien templados y de tantas voces de protesta, no pueden apreciarla los que en el balanceo del bienestar se mecen en las dulzuras del poder y no tienen para sí más mundo que el de la somnolencia sibarítica.

Cuando el sol sale de modo espléndido y deslumbrador, muchos tenemos una palabra de agradecimiento, ó más bien de humillación, para lo que fascina nuestros ojos.

Cuando el astro de la luz, siguiendo su ruta, traspona el occidente, pocos son los que sistiendo inmediatas las sombras de la noche, no motejan al astro, base de nuestro sistema planetario, olvidando que al siguiente día necesitarán su calor y sus caricias como cosa indispensable para la vida.

Descontamos los casos de observación; pero preciso es decir que si el calor abrasa en la zona tórrida, ligeramente caliente en la templanza, y retardadamente ilumina en la ártica ó antártica, es siempre el mismo sol, quien origina los destellos, y por consecuencia, en lo político no dependerá el bienestar del pueblo de la zona en que voluntariamente se coloque, sino del poder del astro que le ilumine y fructifique.

El actual sistema planetario, dentro de lo político, tiene un solo sol: la República. Los que de él se alejen morirán de frío; los que se acerquen demasiado, se abrasarán.

Dentro de esta imaginación, que aunque poética, tiene mucho de exacta, ofrecemos un sistema astronómico, superior al de Copérnico y Tiko-brai.

La República.

Respetamos á los que en tal iglesia comulgan; pero estamos obligados á enviar una palabra de paz y de respeto á los que el 19 de Septiembre comprometieron su vida.

¡Veneración para los que si no han sido reclusos, lo serán por las generaciones venideras!

DE ORIENTE A OCCIDENTE

Abordado en parte y provisionalmente el problema de Oriente, lógico es que las miras de los hombres que dirigen los destinos de los pueblos y los manejos de la diplomacia se concentren, vueltos al otro gran problema por resolver á la política europea: al problema de Occidente, llamado también del Mediterráneo ó cuestión marroquí.

Es la política actual del mundo política del egoísmo, del más fuerte por tanto.

Recélanse unas de otras las potencias. Al fin no parece que fían mucho de alianzas, cuando tanto se afanan en hacer de ellas ostentación.

Así las vemos dedicadas al recuento y ponderación de su poderío terrestre y marítimo. Ante sus temores, y para que sean corregidos, se señalan errores y deficiencias, se piden nuevos armamentos y se aumentan las cifras de los presupuestos respectivos.

Se preven posibles contingencias en..... los futuros hechos militares; practican las escuadras maniobras é intencionados simulacros; «se levantan planos»; se acumulan elementos de combate y se confeccionan y de público se habla de planes de movilización y de defensa y ataque.

Todo el verano, y aun la primavera, viene ocupándose con insistencia la prensa periódica nacional, tanto como la extranjera, del «peligro marroquí», y como por ende de la cuestión de las alianzas.

Generales y conspicuos de nuestra política se entregan al estudio del problema, desde luego bajo el punto de vista español y por lo que á nuestra patria su solución forzosamente habrá de afectar. Dedicáanse á la confección de «Memorias» y artículos que unos consideran como jalones en la ruta del «poder» y otros como orientación nacional, pero que de uno ú otro modo constituyen un signo revelador.

No menos que los viajes y las disposiciones y los proyectos de Weyler, es objeto de todo género de conjeturas y comentarios la *tournee* ú *odisea* de Moret por Europa. Y muy particularmente han llamado la atención en los últimos días las frecuentes conferencias del Ministro de Estado con el Embajador ruso, así como otras que se dice entre diversos personajes celebradas dentro y fuera de España.

Todo parece indicar que «algo» se ha incubado durante las imperiosas vacaciones.

Todo presagia la tormenta. Si el combustible está hacinado, el incendio se produce..... cuando cae la chispa.

Dícese que se trata de aprovechar la ocasión del suceso de los jóvenes españoles secuestrados en Arcila, y que á este fin se le encomienda á España la misión de iniciar el rompimiento del actual *statu quo*.

Del uno al otro confín de la Península circulan rumores fantásticos, más ó menos destituidos de fundamento, y se hacen augurios sobre la inminencia del peligro..... Ciertamente, no es propicia para nosotros la ocasión. El desastre de las Antillas nos robó prestigios y energías, fe en nosotros mismos y en los destinos patrios.

Aumentan la depresión, por tales hechos producida en el espíritu español, las agitaciones y conatos neocatalanistas y los escritos de muchos que parecen empeñados en la tarea de borrar de la Historia las áureas páginas del valor heroico y el legendario amor de los españoles á la independencia y á la libertad patria.....

Pese á escritores y «escritoras» que sin duda «se han impuesto» la labor de inspirarnos el desprecio de nuestro propio valer individual, y como nación, la leyenda de oro del pueblo español no la puede borrar la negra leyenda de nuestras desdichas presentes.

Mas si no es la oportunidad propicia á nuestra conveniencia, por esa misma causa lo es á la codicia extraña.

Somos, en verdad, pueblo «imaginativo» y soñador, y habitualmente dado á lo trivial: ni estamos educados para la vida moderna del progreso, vida de lucha y de conquista..... en las esferas del pensamiento.

No fué parte á sacarle de su atonía y aun de su indiferencia, la consumación del desastre de las colonias. Consintió, y aún consiente, al frente de sus destinos á los hombres que, á no ser la patria inmortal, en trance de morir la pusieron, por salvar muertas instituciones galvanizadas.

Mas el caso no es el mismo, ni hay paridad entre ellos.

Ni al soldado que combatía en la manigua, ni al profundo «sentido» del pueblo español, se ocultaba que, si luchábamos por la justicia y por la patria, al enemigo impulsaban también móviles de justicia y libertad.

Así se explica la atonía de España después de las vergüenzas de Manila y Santiago de Cuba; su pasividad ante el desenlace de las Conferencias de París.

Mas cuando la libertad y la independencia propia estuvo en peligro, cuando del propio hogar se trató, el pueblo español fué perseverante é indomable: como hierbas los campos, su suelo brotó soldados, y en cada soldado un héroe.

No tenemos de la patria vulgar concepto de «exclusivismo» y mucho menos de «agresión».

Antes que español, francés ó alemán, el hombre nace «hombre».

Pero en el actual «estado de cosas», y cuando de ambiciones inhumanas y desapoderadas é injustas agresiones se trata, tenemos la vida en bien poco; toda la sangre de nuestras venas no nos parece bastante para derramarla en su defensa.

Aún calienta el sol del Mediodía la sangre española. Tenemos fe en la patria y en sus destinos.

M. C.

Sección literaria.

MOJAS DE ÁLBUM

A UNA NINFA..... CUALQUIERA

Para mi mal naciste, Nora bella,
Como una rosa,
Con sus aromas... y pura cual ella,
Cual ella hermosa.

Son tus dos manos tan finas y breves,
Tan sonrosadas...
En troquel divino rosas y nieves
Amalgamadas.

Son rosa tus mejillas peregrinas,
Con sus colores;
De rosa el tierno talle y las espinas
De mis dolores.

**

(SILVA)

Cual corre en la pradera
Apacible brisa
Y moviéndose ligera
De la verde hierba toma
Balsámico aroma
Y saludable frescura;
Cual surtidor de plata
Que, del bosque en la espesura,
Bullicioso rompe grata
Misteriosa monotonía
Y recibe los efluvios
Del férax suelo
De la floresta umbría;
Cual corre el arroyuelo
Recibiendo de las flores
En su frente cristalina
Besos de amor, llama divina

Cuyo eco lleva la brisa
Envuelto en mil olores;
Así, bella Nora,
Corre armoniosa tu risa
Por tu feliz garganta
y entre menudos dientes salta.

**

¿Ves la palmera erguida
Cuya copa al viento ondea
Y de las áuras mecida
Blandamente se cimbréa?
¿Ves la alada mariposa
De mil varios colores,
Que salta de rosa en rosa
Y libando va las flores
Que blandamente muere
Sobre su tallo fino?
Así, en movimiento leve,
El talle airoso
Mece tu busto divino.

MAGDALENO CASTRO

Crónica.—Información.

Nuestro amigo D. Francisco Flores Ucar, Médico titular de los inmediatos pueblos de Argés, Burguillos y Cobisa, ha fijado su residencia en esta capital, plaza de Valdecaleros, núm. 13.

Dada la actividad y competencia de tan ilustrado profesor, es de esperar que su permanencia en esta ciudad sea duradera ó definitiva.

Lo celebraremos.

Muchos vecinos de la calle de Barrionuevo y otras personas que por allí transitan en carruaje, dicen que ofrece dificultades al paso público la serie de sillares de piedra que hay colocados en la valla de madera que rodea la Escuela de Industrias Artísticas.

Debe desaparecer el obstáculo, así como también los que hay en la explanada de San Juan de los Reyes.

Tenemos entendido que el próximo domingo celebrará Junta general el Centro de Artistas é Industriales para tratar en ella la aprobación ó no de cuentas pendientes por las obras en dicha Sociedad realizadas últimamente sin subasta ni concurso.

El asunto es de vital interés para el Centro y merece la pena de que todos los socios fijen su atención en él, porque el desacuerdo y la intervención posterior de un factor extraño á ambas partes, pudiera entorpecer la marcha de la Sociedad, exigiéndola nuevos sacrificios sobre los que ya lleva hechos.

Las personas que habitan en la calle de Carretas (Puerta del Sol), han agotado ya su paciencia, quejándose de que aquella vía está cubierta de inmundicia constantemente.

A pesar de que los dependientes del Municipio hacen el necesario barrido, resulta inútil tal operación, porque algunos vecinos de dicha calle y otros de la de Correos, cuyas casas tienen servidumbre á la de Carretas, arrojan todo lo que en su domicilio es inútil ó inservible, sin tener en cuenta la hora ó la ocasión en que pase debajo algún transeunte, como ya ha sucedido.

Ignoramos la razón que existe para que las fuentes de uso particular, servidas por el Ayuntamiento, empiecen á correr á las cinco de la tarde; pero lo que sí podemos asegurar es que muchos industriales, y especialmente los carniceros, se ven por aquel motivo privados de hacer el aseo y lavado minucioso de los establecimientos en las primeras horas de la mañana, cosa que tan conveniente sería para satisfacer los fueros de la higiene.

En lugar oportuno de este número, encontrarán nuestros lectores un anuncio de la Alcaldía, convocando para hacer proposiciones verbales á todo el que se crea

con aptitudes para encargarse del degüello de reses de cerda en la próxima temporada.

De desear es acudan muchos concurrentes, y cuanto mayor sea el número, más acertada será la elección que el Sr. Alcalde haga.

La *Gaceta de Administración Local*, mensuario administrativo, económico y financiero, nos ha visitado.

Con gran complacencia hemos recibido la visita, porque tiene un cuerpo de redacción y colaboración muy nutrido de hombres notables y competentes en Administración, y porque trata los asuntos, especialmente los municipales, magistralmente.

Con el título de *Ei partido romerista*, ha publicado D. Manuel Lorenzo D'Ayot un opúsculo de siete páginas, que su autor nos remite atentamente, rogando una crítica y dos ejemplares de nuestra publicación.

Hemos de corresponder á una invitación que nos envanece, diciendo con toda sinceridad lo que pensamos acerca de este asunto.

Lealmente creíamos no quedaba en España un panegirista de Romero Robledo, pero nos ha sorprendido el Sr. D'Ayot con tanto más motivo, cuanto que el que hace la homilia procede del campo republicano.

El autor del opúsculo justifica su cambio de actitud diciendo que los actuales hombres políticos están gastados, lo cual es una candidez, porque hombre tan curtido en las luchas de la vida como el Sr. D'Ayot lo está, debiera pensar, por experiencia propia, que la virtualidad de las cosas está en las ideas y no en los hombres.

Todo lo demás que hubiéramos podido decir al señor D'Ayot, republicano antiguo, que pretende democratizar la Monarquía española por intermedio de Romero Robledo, se lo ha contestado este señor, que actualmente fragua, en unión del Duque de Tetuán y otros monárquicos de arraigo, un nuevo partido esencial y decididamente monárquico, que desde luego no llevaría la nota avanzada entre todos los demás que hacen coro á los poderes personales que nos rigen.

Complaceremos al Sr. D'Ayot, enviándole los dos ejemplares que solicita.

El torturado en los calabozos de Montjuich, Sebastián Suñé, ha publicado en Barcelona el volumen séptimo de la *Orientación Sociológica*, á que titula *Lógica Social*.

Tenemos un ejemplar á la vista, debido á la amabilidad del escritor, y hemos de consignar con gusto que el asunto está desarrollado sin galas de escritura, de las que parece huir el autor, pero abundante y repleto de razonamientos sencillos y convincentes.

Recomendamos su lectura á las clases populares, que encontrarán en tal biblioteca doctrina sana y conveniente.

El precio económico del ejemplar, que vale diez céntimos, le hace aún más recomendable, y los pedidos pueden dirigirse al autor, Lista de Correos, Barcelona, que enviará cien ejemplares por seis pesetas.

Como caso interesante, hemos de referir á nuestros lectores lo ocurrido en el pueblo de Navamorcuende, de esta provincia, no hace aún quince días.

Se ejecutan dos muertes allí por un individuo, y esto, que aunque perturba la vida tranquila de una población rural, nada tiene de extraño porque supone solamente el brutal extravío de la razón humana, tantas veces conocido, ofrece un aspecto curioso.

El Alcalde y la Guardia civil que allí tiene puesto, no pudieron realizar sus naturales funciones, porque el pueblo amotinado lo impidió, sin perjuicio de lo que por la oferta del pueblo y del delincuente, se puso éste incondicionalmente á disposición del Juez municipal, el que aún sin atributos de autoridad, pudo practicar las primeras diligencias y realizar personalmente actos humanitarios que estaban fuera de su cometido, como el de buscar al Cura y al Médico.

Los naturales del país, afirman que la desconfianza del agresor para entregarse á la Guardia civil, consiste solamente en la leyenda, tantas veces repetida, del maltrato que reciben los que faltando á la ley se entregan á la *benemérita*.

Tal vez algo de esto hay en el fondo de lo ocurrido en Almoróx.

Partidarios decididos y resueltos de la vida y relativamente de la propiedad, entendemos, sin embargo, que por decoro de todos, conviene investigar y corregir esa preocupación popular que tantas raíces tiene, porque es muy de tener en cuenta que una autoridad de jurisdicción muy limitada, y desde luego prestigiosa, evitó un ulterior conflicto de gravísimas consecuencias.

Preciso es que piensen en el caso los que tienen obligación de hacerlo.

Literatura Militar, revista científico-literaria, órgano de la Federación Gimnástica y Tiro Nacional de Valladolid, nos ha remitido un ejemplar en solicitud del cambio, al que desde luego accedemos muy gustosos.

Hace pocos días falleció en esta capital, á los diecisiete años de edad, la Srta. D.^a Valentina Gómez Espinosa, hija de nuestro estimado amigo D. Mariano Gómez Santamaría.

A nuestro amigo y á toda su distinguida familia, damos el más sentido pésame.

Coincidimos completamente con un colega local en apreciar los asuntos provinciales.

La Diputación celebra sus sesiones sin darlas la publicidad necesaria, sin fijar previamente la hora, aunque sí la fecha, y de un modo tan irregular, que de allí no puede sacar provecho el que se propone ser oyente.

Es cosa clara que existe un horario especial en combinación con las conveniencias de determinadas personas y la llegada del ferrocarril.

Puede afirmarse que muchos Diputados, y aun individuos de la Comisión, faltando á la ley, no tienen su residencia en esta capital durante el período de acción.

Todo esto es muy cierto; bien claramente se vé que los fusionistas, con su corruptela, dejan incumplida la ley; pero también es ciertísimo que los conservadores han hecho antes lo mismo; es decir, que los que nos gobiernan continúan la serie.

Nada, caballeros: hay que reconocer que en política liberales y conservadores son igualmente malos.

Produciendo general disgusto, ha circulado por esta población la noticia desagradable de que un comercio

dirigido por dos hermanos, igualmente activos y trabajadores, ha suspendido sus pagos y compromisos.

De lamentar es, porque la razón social á que nos referimos, ha trabajado mucho y lealmente para conseguir un puesto que injustamente le han negado las anomalías raras é inexplicables de esta población.

No una, sino varias, son las desgracias ocasionadas en esta provincia por las capeas y corridas de toros más ó menos bien organizadas.

Si esto fuera un medio eficaz de corregir la barbarie, nos callaríamos; pero como á veces sufren las consecuencias incidentalmente personas ajenas á tal diversión, hemos de decir al Sr. Gobernador limite las concesiones á los casos en que tal entretenimiento dé las garantías suficientes para no comprometer la vida de varios hombres.

Otro voto.

El Día de Toledo, en su número de hoy, se adhiere á nuestros propósitos de exhumar los nombres de industriales que defraudan al público en la cantidad ó calidad de su género.

Tiene el colega local el escrúpulo ó temor de que nada conseguiría la prensa por impulso propio privada del auxilio ó cooperación de las autoridades municipales; pero debe esta duda desaparecer, teniendo en cuenta que el Alcalde y sus Tenientes están obligados por mandato de la ley á realizar lo que pedimos, pero si no lo hicieran, como á la prensa deben importarle poco nombres, categorías, ni personas, habría de hacer una doble campaña contra los que explotan al público, dándole género falto en cantidad y malo en calidad, y contra las autoridades locales que, no ayudando nuestra intención, serian defraudadores de la confianza pública.

Tal cosa está lejos de nuestra imaginación; pero si ocurriera no debe arredrar á la prensa esta campaña, porque para el caso igual es el timo de la libreta escasa, que el del jornal supuesto.

El Oficial de esta Administración de Correos, nuestro querido amigo D. Gumersindo Alonso, ha sido trasladado á la principal de Barcelona.

Lamentamos la ausencia de empleado tan ilustrado y competente.

Para terminar nuestra crónica podemos aventurar, con algunas salvedades, una gratisima y de mucha transcendencia para esta capital y su provincia.

Tal vez en breve plazo, y con motivo de adquirir pertenencias mineras de mucha importancia en Totanés y zonas limítrofes, se establezca en los sitios de referencia, una poderosa compañía minera de Bilbao, que tiene el propósito de explotar en grande escala tales riquezas geológicas y construir un ferrocarril de vía estrecha desde esta capital á los Alares, límite de la provincia de Ciudad Real.

El proyecto tiene la garantía del estudio concienzudo hecho por un ingeniero de caminos. Vean nuestros lectores si el asunto es de importancia.

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE TOLEDO

ANUNCIO

Debiendo dar comienzo el próximo día 15 de Octubre la temporada de degüello del ganado de cerda en el presente año, esta Alcaldía, convenientemente autorizada por el Excmo. Ayuntamiento, convoca á cuantos se crean con aptitud para desempeñar tal servicio, á fin de que ofrezcan proposiciones verbales, á cuyo objeto serán recibidos por mí todos los días laborables del corriente mes, de doce á una de la mañana, en mi despacho de las Casas Consistoriales, pudiendo previamente informarse de las condiciones y reglas sanitarias que obran en esta Contaduría de fondos municipales y que deberán ser cumplidas por el que obtenga el citado servicio.

Toledo 19 de Septiembre de 1901.—*El Alcalde accidental*, FÉLIX LEDESMA.

Se vende en buenas condiciones una máquina de coser.

Darán razón, Plaza de los Postes, 3, 2.º

TOLEDO

Imprenta, Librería y Encuadernación de Rafael G. Menor. Comercio, 57, y Sillería, 15.

al mismo tiempo que una impulsión considerable sea dada á la producción, y entonces tendrá lugar la colectivización de las riquezas y de los instrumentos del trabajo. Por último, la división del trabajo tan perjudicial ahora al interés del individuo y que, en una sociedad colectivista, dará resultados maravillosos sin perjudicar á nadie.

Dejando á un lado la lucha de clases, examinemos atentamente las otras razones del socialismo moderno.

El trabajo, después del descubrimiento del maquinismo y la centralización de los capitales, se hace cada vez más colectivo, es decir, en común, en todos los molinos, fraguas y fábricas, en las minas, los caminos de hierro, en la grande agricultura, etc., etcétera.

Se ha observado que el modo de la producción, determina todas las condiciones sociales en general y el modo de repartición de los productos del trabajo, es una de sus consecuencias necesarias (1).

Es evidente que el modo de producción es ahora colectivo, y llegando á serlo más y más, el modo de repartición de los productos lo será inevitablemente también. El único medio, pues, que se impondrá para la distribución de riquezas será el comunismo.

(1) Vaillant, discursos.



ENSAYO

SOBRE EL SOCIALISMO CIENTÍFICO

«Descubrir el misterio de la riqueza es preparar la guerra entre los que la gozan y los que la producen.»
QUESNAY.

La cuestión más importante de todas las que agitan el fin de nuestra época, es sin disputa la cuestión económica.

El problema social se levanta amenazador ante todos.

De todas las soluciones propuestas por los más célebres pensadores de nuestro tiempo, el colectivismo, es aquel en que se han fijado definitivamente los espíritus eminentes que las han estudiado, así como los interesados en la transformación del régimen actual.

Ya en Francia, en Alemania, en Inglaterra, en

La Unión y el Fénix Español

COMPAÑÍA DE SEGUROS REUNIDOS



DOMICILIO SOCIAL
MADRID, CALLE DE OLÓZAGA, NÚM. 1
PASEO DE RECOLETOS

GARANTÍAS

Capital social efectivo.	Pesetas.	12.000.000
Primas y reservas...	>	44.028.645
TOTAL.....	>	56.028.645

(33 AÑOS DE EXISTENCIA)

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

Representantes en esta provincia: Sres. Viuda de F. Amusco é hijo, plaza de San Justo, núm. 10; y Agente D. Florencio Camuñas Leria, plaza de la Magdalena, 12.

SEGUROS SOBRE LA VIDA

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

¡NO MÁS CANAS!

Su autor devuelve el dinero si no da buen resultado. Tintura progresiva ó instantánea: *Agua la Primavera*, de A. Prim.—El mejor tinte conocido hasta el día, devolviendo al cabello ó barba su primitivo color, castaño, obscuro ó negro, demostrándolo la gran aceptación que tiene en España y el extranjero, por lo que su autor garantiza su buen resultado. Único punto de venta al por menor en Toledo en la Droguería y Perfumería de la Viuda de García Frutos, Comercio, núm. 32, y al por mayor A. Prim, Paseo de Colón, núm. 6, principal, Cañal, Valencia.

Gran Hotel Imperial y Restaurant DE GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8.

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado para los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con
CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y en Toledo, Farmacia de Santos, Plata, 23.

EL ARMIÑO

GRAN LAVADERO PÚBLICO
CALLE DE SAN CLEMENTE, NUM. 1
TELÉFONO 88

Los días de labor está abierto desde amanecer al anochecer; los festivos no se abre.

Servicio del establecimiento.—Tarifa de precios á quien la pida.—Economía positiva.—Entrada libre.—Duración de las ropas: nada de polvos ni otros cáusticos.—Lejías sanas y desinfectantes.—Aguas abundantes, de lluvia, de mina dulce y del Tajo.—Anticontagios por el aseo, desinfección por las coladas y separación de ropas en pilas, cestos, tinas y lejiadoras mecánicas modernas. Se recogen ropas los lunes á domicilio y se entregan de miércoles á domingo, según temporal.—Listas impresas duplicadas para el recogido y entregado.—Responsabilidad y nada se pierde.

Servicio para lavanderas, esposas de obreros y criadas.—Pilas con su correspondiente agua, á 6, 8, 10 y 25 céntimos una.—Jabón superior.—Lejías para hacer ojo, en líquido y en grano.—Aguas calientes en el invierno.—Coladas desde 25 céntimos.—Se guardan por la noche las ropas, que no estén concluidas de lavar.—Tendederos gratis si están desocupados.—Tinas de varios tamaños para las coladas en frío.—Lejiadoras modernas para las coladas hirviendo.

1—SAN CLEMENTE—1

NOTAS. Contratos con descuento de los precios de tarifa á familias ajustándose por semana y persona, lavado y planchado ó el lavado sólo según ajuste.—Contratos especiales con establecimientos que no sean de Beneficencia, como Academias, Colegios, Fondas, etc., siendo recogidas y entregadas las ropas á domicilio por cuenta del Establecimiento.

EN INVENTO MARAVILLOSO DICEN LAS EMINENCIAS MEDICAS ES La Thermo-Sabina-Camacho

UN MILAGRO, LOS SACERDOTES

Y nosotros sólo haremos esta afirmación, así como antes no había médico sin opio, hoy se dirá con más razón, no hay médico sin THERMO-SABINA.

La acción de tan precioso medicamento es tan poderosa que quita en el acto todos los dolores, sea cualquiera su origen é intensidad; reumático, articular, muscular, neuralgias (jaquecas), muelas, oídos, cólicos, cólicos hepáticos, afecciones renales, etc., etc. Sus virtudes medicinales son anestésica generadoras del calor, resolutive y antiséptica.

El valor medicinal de la THERMO-SABINA-CAMACHO, sobre los hasta aquí conocidos, es que siempre es cierta, segura y persistente, no causa erupciones, vómitos, mareos, inapetencia y molestia alguna del estómago, como sucede con otros medicamentos de naturaleza parecida. Su perfecta inocuidad permite usarlo cuantas veces sea necesario, lo mismo al niño que al adulto.

Depósito en Toledo: Farmacia de D. B. Valiño Yáñez, Hombre de Palo, 19.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 10 de Septiembre, el premio mayor es el 717 y correspondió el de esta Red al abonado D. Eusebio García, que entre otros lleva el número 717, que coincide con las tres últimas cifras del premio mayor, y eligió

UN LAVABO MADERA CON PALANGANA DE HIERRO Y PORCELANA

que la Empresa designó en el establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Cadenas, 16. Teléfono 121.

— 6 —

Bélgica, en Holanda, en Suecia, en los Estados Unidos, etc., los partidos socialistas más importantes, así como la masa de proletarios, han adoptado el programa colectivista y, como fin definitivo, el comunismo.

El comunismo no es una especulación filosófica; entra en la vía de los hechos.

Ha estado, durante siglos, bajo el dominio de la especulación, porque la producción era individual y no colectiva como ahora.

Se ha reprochado precisamente en la idea socialista moderna, tener por fundamento la comunidad de los bienes, preconizada ya por filósofos más ó menos antiguos; se le ha reprochado, en una palabra, su origen antiguo.

La idea, por sí misma, ha podido estar en germen entre los pensadores célebres del pasado, entre Platón, Thomas Morus, Campanella, Morely, etc., etcétera, pero si se examinan las razones de estos autores y las que damos ahora en favor del comunismo, se verá la diferencia que hay entre la doctrina actual y la del pasado.

¿Habría razón para reprochar á Darwin porque su sistema hubiera sido predicho por Epicuro y Lucrécio en la antigüedad, y porque la doctrina de la evolución haya sido enseñada en las escuelas de la civilización árabe y demostrada en parte al comienzo del siglo XIX por Lamark?

¿Se le reprochará haber demostrado, por sus co-

— 7 —

nocimientos y los medios de investigación que su época ponía á su alcance, que la teoría de la evolución era la verdad científica por excelencia?

No; ésto sería absurdo. ¿Por qué reprochar á los socialistas actuales sus tendencias comunistas, ya que ellos prueban, apoyándose sobre la marcha natural de las cosas, que no hay solución de la cuestión social fuera del colectivismo ó comunismo?

**

El socialismo científico, sin tener que recurrir á las razones *à priori* y sentimentales sobre las cuales se basan los socialistas de antaño, demuestra, lo repito, con pruebas sacadas de la observación de los hechos históricos (luchas de clases, revoluciones económicas), y de la marcha de la producción moderna que hace en todas partes el trabajo colectivo, que marchamos á grandes pasos hacia el comunismo. Pero, al lado de estas dos bases, el socialismo moderno tiene en su favor otros fenómenos muy curiosos de la producción actual, que harán muy pronto completamente imposible la continuación del régimen capitalista.

Tales son: el desorden que causa la producción anárquica de nuestra sociedad por las crisis funestas que tienden á perpetuarse; el obstáculo que el régimen capitalista lleva á la producción encerrándola en un círculo estrecho, cuyo obstáculo desaparecerá